
Protokoll der Fachkonferenz Deutsch vom 29.8.2019 
 
Ort: Lehrerzimmer GHO 
Beginn: 16.00 Uhr 
Leitung: M. Schiek 
Protokoll U. Gittel 
Anwesend:  Ts, Dv, Ha, Hs, Ti, Ul, Ma, Sk, Kt, Bru, Gi 
  Frau Blohm (Elternverteterin) 
  Annika Heidenreich (Schülervertreterin) 
 
Top 1) Genehmigung des Protokolls vom 22.11.2018 
Das Protokoll wird einstimmig bei einer Enthaltung genehmigt. 
 
Top 2) VERA 
Herr Schiek stellt die Ergebnisse von VERA 8 Deutsch 2019 vor. Es wird festgestellt, dass die 
Ergebnisse der teilnehmenden Klassen keine signifikanten Abweichungen voneinander auf-
weisen und auch nur geringfügig vom Landesdurchschnitt abweichen (s. Anlage). Herr Gittel 
kritisiert die Anwendung des Multiple-Choice-Verfahrens im Bereich ‚Leseverständnis’. Herr 
Thomas weist darauf hin, dass VERA keine Thearapieanweisung darstelle, sondern Erkennt-
nis über eventuelle Lücken in einzelnen Teilbereichen des Faches Deutsch vermittle. Die be-
reits getroffenen Maßnahmen im Bereich der Leseförderung sollen fortgeführt und ausgebaut 
werden. Herr Hallmann stellt folgenden Antrag: 
„Die Fachkonferenz möge beschließen, dass im Schuljahr 2019/20 eine freiwillige Teilnahme 
des GHO an VERA 6 Deutsch erfolgt.“ 
Der Antrag wird mit 5 zu 3 Stimmen bei 6 Enthaltungen abgelehnt. 
 
Top 3) Curriculum Deutsch in G9 
Frau Duve weist darauf hin, dass die im vorgelegten Kurz-Curriculum (s. Anlage) festgehal-
tene Zuordnung einzelner Unterrichtsthemen zu Klassenarbeiten nicht verbindlich beschlos-
sen worden sei. Es wird insgesamt festgestellt, dass nach der vorläufigen Kontingentstunden-
tafel für G9 mehr Deutschstunden in der Sek. I zur Verfügung stehen als bei G8. Der Stoff der 
Mittelstufe müsse von drei Schuljahren auf vier neu verteilt werden. Dazu wurden folgende 
Vorschläge unterbreitet: 

a) die Sachtextanalyse sowie die dialektische Erörterung sollten erst im 10. Schuljahr er-
folgen; dort sollte auch eine Drameninterpretation durchgeführt werden; 

b) die lineare Erörterung sollte in Jahrgangsstufe 9 behandelt werden; 
c) bereits Ende der 8. Klasse sollte als Vorbereitung für das Betriebspraktikum das The-

ma ‚Bewerbung und Lebenslauf’ angesprochen werden. 
Es wird eine Kommission eingesetzt, bestehend aus Herrn Haase, Herrn Bruns und Herrn Git-
tel, die bis zur nächsten Fachkonferenz eine beschlussfähige Vorlage eines Fachcurriculums 
Deutsch für G9 erarbeiten soll. Dabei soll auch der Bereich Medienkompetenz berücksichtigt 
werden. 
 
Top 4) Sonstiges 

a) Herr Schiek teilt mit, dass die ABI-Box zum Thema ‚Der Verlorene’ angeschafft wor-
den sei. 

b) Frau Köster teilt mit, dass sie Arbeitshefte zum Thema Grammatik insb. für den Inten-
sivierungsunterricht angeschafft habe, die eingesehen werden können. 

c) Frau Tietz erinnert an die beschlossene Teilnahme de Klassen 5 – 8 an Antolin. Sie sei 
bereit für die Kolleginnen und Kollegen die Klassenlisten einzurichten. 

d) Das Informationsmaterial zur Schulkinowoche sei eingetroffen. 

e) Zur Organisation des Vorlesewettbewerbs der Orientierungsstufe erklären sich Frau 
Duve und Herr Hallmann bereit. 

f) Herr Haase verweist auf den plattdeutschen Vorlesewettbewerb und bittet die Fachkol-
leginnen und –kollegen Schülerinnen und Schüler hierfür zu benennen. Übungsmate-
rial im Klassensatz sei vorhanden. Frau Köster bietet an, evt. Teilnehmer bei der Vor-
bereitung zu unterstützen. 

g) Die bereits auf früheren Fachkonferenzen ergangene Anregung zur Durchführung von 
Autorenlesungen am GHO wird erneuert. Herr Bruns bietet an, seine Kontakte zu ei-
nem Kieler Verlag diesbezüglich aufzugreifen. Es wird darauf hingewiesen, dass der 
Friedrich-Bödecker-Kreis kostenfreie Autorenlesungen anbietet. 

h) Es wird darauf verwiesen, dass der Korrekturzeitraum für das Deutsch-Abitur 2020 
extrem kurz sei und das vorhandene Staffelmodell nicht flexibel genug sei.  

i) Die Anschaffung eines neuen Schulbuches für die Oberstufe wird angeregt. Es sollen 
Probeexemplare der Schulbuchverlage angefordert und gesichtet werden. 

j) In Anknüpfung an Top 3 weist Herr Thomas darauf hin, dass der Einsatz digitaler Me-
dien im Fachcurriculum berücksichtigt werden muss. Herr Haase führt aus, dass die 
Steuerungskommission des GHO die Durchführung eines Medientages in der 5. Jahr-
gangsstufe plane. Dieser sei allerdings fächerübergreifend konzipiert. Hierzu ist eine 
Abstimmung mit Frau Duve als Orientierungsstufenleiterin erforderlich. 

 
Ende der Konferenz: 17.05 Uhr. 
 
 
 
 


